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110000%%的的村村上上春春树树
是是可可能能的的吗吗

碎碎念

另类“雅乞”

□刘武

讨饭这种事,大概是古已有之。
一般的乞讨说不上雅 ,有的是真可
怜 ,有的是装可怜,有的是真有病,有
的是装有病 ,有的是真残疾 ,有的是
装残疾 ,反正 ,要激发起人们的同情
心和善心 ,让人心甘情愿掏出点钱
或东西来。

乞讨过去叫“讨饭”,那是真讨
饭。我小时候在家,经常见到有叫花
子上门来讨饭 ,父母就舀一小碗大
米给他们。有时,在小餐馆见到要饭
的 ,老板会给碗剩饭或剩菜打发一
下。不过 ,现在的乞丐大都不能叫

“要饭的”了 ,他们只要钱 ,钱少了还
有点嫌弃,叫他们“讨钱”的或“要钱
的”似乎更妥当一些。

乞丐有真有假,这里不做讨论。
我想说的是“雅乞”,就是那种比较
优雅的乞讨。这类乞丐好像外国比
较多,其实中国以前也不少。上个世
纪60年代的老电影《大浪淘沙》中有
这样一幕 ,于洋扮演的靳恭绶在济
南街头看到一老一小唱着《琴声悠
悠唱济南》的小调 :“大明湖呀千佛
山,七十二泉呀天下传”,居然还是正
宗的山东腔。接下来,他又看到一群
人围着一个玩杂耍、练功夫的。这唱
小曲和耍把式的,就都是“雅乞”。

中国著名的“雅乞”中 ,瞎子阿
炳算得上一个 ,他一生中很多时间
就是靠在大街上拉二胡乞讨为生 ,

并创作出几首流传后世的二胡曲。
春秋时期的楚国人伍子胥据说也做
过一段时间“雅乞”,他全家被杀 ,混
过昭关 ,来到吴国都城苏州时 ,已身
无分文 ,只好吹奏随身携带的长箫 ,

借以乞讨过活。
我在国外旅行时,见到过那些五

花八门的“雅乞”,比如有人在街头敲
打塑料桶,有人把自己装扮成一尊雕
像,有人弹吉他或吹口琴,反正,这都是
当众耍一门手艺,也不说任何乞讨的
话,就等着人们自觉自愿给掏些零钱。
相比那些低三下四、拱手作揖甚至可
怜巴巴要人行行好、救救命的叫花子,

“雅乞”当然显得更有尊严、更有艺术
感,更让人愿意帮助。

不过,有一种另类“雅乞”,却是我
第一次听说,令我脑洞大开。不久前我
去拜访一位86岁高龄的书法家,老人
告诉我近几年他碰到一种情况,让他
防不胜防、不胜其烦、有苦难言。

那是什么情况呢?原来 ,这些年
来 ,他经常接到电话 ,说是某某出版
社或画社 ,出版了一本他的作品集 ,

想送给他两本样书。老人开始不知
有诈,就说请他们寄过来即可。隔了
一段时间 ,那些人又打电话来 ,问是
否收到样书。老人说没有啊,从来没
有见到过。那些人就说那我们派人
给你送过去吧。

不久 ,有人找上门来 ,一般都是
妙龄女郎 ,穿着时髦,能说会道,真的
给老人递过一本画册 ,或单册 ,或合
集,封面都是这位书法家。接下来,女
郎就坐在老人家里耗着 ,不拿走你
两幅字画绝对不动身。老人无可奈
何 ,又不能打电话报警 ,只好送两张
字画打发了事。

关键是,老人说:“这些出版物都是
假的,有的是盗用出版社名字,有的是
用假出版社名字,可能他们也就印几
本,然后就借此上门来讨字画。”老人
指着屋子一角的各种画册说,这些都
是,一年能收上百本,里面书法家的照
片和作品都是从网上下载的。

这种“雅乞”可真是闻所未闻 ,

上门乞讨 ,不要饭不要钱 ,直接要你
的作品 ,然后拿你的作品转卖出去 ,

赚得可不是一星半点儿。
我去地铁的路上有个瞎子 ,常

年坐在路边拉个二胡 ,永远一个曲
调。不管天气多冷多热,他都坚持不
懈,印象中至少有五六年了。他虽然
穿得破破烂烂 ,肤色黝黑 ,拉的曲调
也不好听,可我觉得他是真正的“雅
乞”,比那种拿着假画册上门去要字
画的时髦女郎要强得多。

(本文作者为央视电影频道导
演,作家)

□林少华

全民阅读——— 这四个字再
次出现在今年的政府工作报告
中 ,李克强总理在会后记者招
待会上也就此现身说法。想必
与此相关 ,读书活动如春潮一
般漫涌开来。这不,就我来说,刚
参加完上海、南京的读书会,就
作为所谓开奖嘉宾去北京参加

“2014中国好书”颁奖晚会节目
的录制 ,回来又参加了在青岛
如是书店 举 行 的 专 题 读书
会——— 读书人参加读书会讲读
书 ,再没有比这让人欢喜的事
了 ,简直比忽一下子年轻十岁
还让人欢喜。

教书、译书、写书、研究书。
但我毕竟译书较多 ,所以在青
岛读书会上我首先讲了翻译 ,

讲我译的夏目漱石、芥川龙之
介、川端康成和村上春树、片山
恭一是不是100%“原装”,这里
且以村上为例。

其实甭说村上 , 即使“ I
love you”这么再简单不过的
短句 ,翻译起来也一个人一个
样。张爱玲大家都知道的,有一
次张爱玲的朋友问张爱玲如何
翻译“I love you”,并告诉她有
人翻译成“我爱你”。张说:文人
怎么可能这样讲话呢?“原来你
也在这里”,就足够了。还有 ,刘
心武有一次问他的学生如何翻
译“I love you”,有学生脱口而
出“我爱你”。刘说:研究红学的
人怎么可能讲这样的话?“这个
妹妹我见过的”,就足够了。再

举个外国的例子。日本大作家
夏目漱石有一次让他的学生翻
译“I love you”,同样有学生译
成“我爱你”。夏目说:日本人怎
么可能讲这样的话?“今宵月色
很好”,足矣足矣。

怎么样 ,一个人一个样吧?

所谓百分之百等于“ I l o v e
you”的翻译，好像谁都做不到。
语境不同，身份不同,笔调不同,

译法亦不同。
这方面 ,林语堂有个多少

带点儿色情意味的比喻 :“翻译
好像给女人的大腿穿上丝袜。
译者给原作穿上黄袜子红袜
子 ,那袜子的厚薄颜色就是译
者的文体、译文的风格。”你看
你看 ,穿上丝袜的女人大腿肯
定不是百分之百原来模样嘛 !

可能有人嫌我啰嗦 ,一次演讲
“互动”时直截了当地问我:“你
译的村上是百分之百的‘原装’
村上吗?”我的回答也直截了当:

主观上我以为自己翻译的是百
分之百的村上 ,而客观上我必
须承认那顶多是百分之九十或
者是百分之一百二十的村上。
非我狡辩 ,也不但我 ,任何译
者——— 哪怕再标榜忠实于原作
的译者——— 概莫能外。说白了,

百分之百的村上春树 ,这个世
界上哪儿都不存在。这是因为,

文学翻译属于艺术活动 ,必有
主观能动性参与其间 ,必有作
者本人的文体或语言习惯介入
其中。

换个说法 ,我翻译的村上
只能是“林家铺子”的村上 ,不

可能是张家铺子、李家铺子的
村上。不过,这种既非原作者文
体又不是译者文体 ,或者既非
日文翻版又未必是纯正中文的
文体缝隙、文体错位,正是文学
翻译的妙趣和价值所在——— 新
的文体由此诞生 ,原作因之获
得了第二次生命。也就是说,翻
译必然多少流失原作固有的东
西 ,同时也会为原著增添某种
东西。流失的结果,即百分之九
十的村上；增添的结果,即百分
之一百二十的村上。二者相加
相除 ,即百分之一百零五的村
上 ,因而客观上超过了百分之
百的村上——— 这又有什么不
好?艺术总在似与不似之间嘛!

况且 ,正因为村上文学在
中国的第二次生命是中文赋予
的 ,所以它已不再是日本文学
意义上的村上文学 ,而成了中
国文学一个特殊的组成部分。
打个未必恰当的比方 ,村上就
像演员 ,当他穿上中文戏服演

完谢幕下台后 ,已经很难返回
原原本本的自己了。原因在于,

返回时的位置同他原来的位置
必然有所错位 ,不可能完全一
样。此乃这个世界的法则,任何
人都奈何不得。

说来也怪 ,日本当代作家
中 ,还是翻译村上的作品更能
让我格外清晰地听到中文日文
相互咬合并开始像齿轮一样转
动的惬意声响 ,更能让我真切
地觉出两种语言在自己笔下转
换生成的实实在在的快感 ,一
如一个老木匠拿起久违的斧头
凿子对准散发原木芳香的木
板。是的 ,这就是村上的文体。
说夸张些 ,这样的文体本身即
可叩击读者的审美穴位而不屑
于依赖故事本身。不无遗憾的
是 ,文体这一艺术似乎被这个
只顾急功近利突飞猛进的浮躁
的时代冷漠很久了。而我堪可
多少引以为自豪的对于现代汉
语一个小小的贡献 ,可能就是
用汉语重塑了村上文体 ,再现
了村上的文体之美。或者莫如
说 ,这不是我的贡献 ,而是汉语
本身的贡献、翻译的贡献。

(本文作者为中国海洋大
学教授、著名翻译家)

名家言

□李亦

每个时期都有使用频率很
高的词语。前几年,影视剧让一
些寂寥的词迅速活跃起来 ,比
如《编辑部的故事》唱响了“投
入”,一时间,“投入”满天飞；《秋
菊打官司》火了“给个说法”,《天
下无贼》让“黎叔很生气,后果很
严重”成了俏皮话。仔细分析,这
些词语并没什么特别,只是因影
视作品的艺术加工,在某种情势
下有了新意 ,才让这些词语在
正常语境里有了强大表现力。

但语言最忌重复 ,先用者
尚有新鲜感 ,大家都用 ,这些词
就会被嚼烂。嚼烂了顶多没滋
味 ,嚼得过久则要发酵、生菌。
幸好,上述词语很快被“给力”、

“穿越”、“任性”等取代。由此看
来 ,某些词语在一段时间里流
行并无大碍 ,但要让一个词流
行十几年,这就要认真对待了。
最近几年流行词的推手 ,影视
作品逊位给网络 ,这是媒体的
竞择 ,让我们看到网络的强大
传播力。能让一个词流行实属
不易 ,让一个句子成为经典更
是难上加难 ,因为这需要才华
和劳动,是创造。

有语言觉悟的人对别人的
创造会十分尊重 ,在某些特殊
的情况下 ,他也会用别人的创
造,但他一定用得十分谨慎,并带
有一定程度的再创造或引申。
古时候,有敬惜字纸的习惯,这是
因对语言敬重而对书写语言的
纸也珍惜的良习,这种虔敬心态
是让我们的语言保持纯粹和干
净的必要条件 ,一旦对字纸词
语的敬惜丧失 ,语言也就随之
失去个性,甚至失去尊严。

近十年来 ,有个叫“然后”
的词使用频率极高 ,高到畸形
甚至病态的程度。使用这些词

的大都是四十岁以下的人 ,女
性多于男性 ,三十岁以下 ,二十
岁以下 ,年龄越低 ,使用这个词
也越没顾忌。央视某频道有个
四五岁的小儿做节目 ,也一口
一个“然后”；一个被访的外国
留学生 ,也能话不离“然后”地
畅言 ,可见 ,“然后”一词已经影
响到汉语传播的源头。

“然后”本是一个极普通的
连词 ,目前流行的“然后”大都
不使用这个词的原意 ,多数把
它用作助词或口头语 ,好像无

“然后”就不能开口说话。
下面是一些口语实录,“然

后”尽在其中:

上午去商场买衣服,然后商
场人很多,然后服务员待答不理
的,烦了那地儿,然后一辈子不去
那个商场。(妇女公车上聊天)

在家干吗?没干吗 ,然后上
网 ,你呢也放假了吧?我可没你
那么自在 ,然后也放假 ,我还上
班呢?(公司白领电话)

我不听姐姐的话,心里觉得
然后神要来惩罚我。(受审女犯)

一下飞机,看见你然后来接,

然后才放了心然后。(接机对话)

口头语一向因人而异 ,比
如,“这个来讲”、“这个的话”等,

大家用得最多的是“这个”,当思
维和语言配合不好,或跟不上思
路时,一个“这个”可以缓解语句
凌乱,但成千上万的人甚至成百
万上亿的人都用“然后”做口头
语就让人十分费解了。

我要找找“然后”的源头。
古人用“然后”显然不完全是现
在的连词用法 ,有然而后的意
思。近现代的用法比较一致,真
正使这个词出了圈 ,变成千万
人的口头语不过十几年。流行
的用法始于港台(不是权威考
证),娱乐圈里一些在国外长大
的华人 ,面对汉语媒体 ,各种洋
语都不适宜现场言说(即便适
宜,洋语也没学好),只好用大打
折扣的汉语回答提问 ,其间时
常拿“然后”、“这个样子”、“那”
等词救救急。因为国语不过关,

许多香港影视演员都需要配
音 ,他们面对说一口标准普通
话的内地演员 ,会为自己的蹩
脚国语自愧 ,他们万万想不到

这种半吊子国语却传播甚广 ,

备受内地某些人追捧。开始 ,

“然后”作为一种时尚挂在了内
地演员的嘴上 ,进而成了时髦
用语 ,好像一句话里没有“然
后”就不是这个时代的人。

仅仅是赶时髦还不足惧 ,

怕的是向技术和经济倾倒 ,许
多人没有被托尔斯泰和雨果的
欧式长句子征服 ,没有被老庄
孔孟、苏格拉底、柏拉图的思想
征服 ,而被来自经济相对发达
的港台语征服了。港台自然有
许多值得内地学习的东西 ,比
如台湾对传统文化的坚守 ,比
如香港对城市的管理和建设以
及卫生的普遍讲究等 ,唯独他
们的国语是薄弱环节 ,他们最
不能逞强的也是在内地人面前
说国语。真是萝卜白菜各有所
爱 ,内地人模仿“然后”,港台人
做梦也想不到。

“然后”里藏着一些人的无
知与浅薄。

(本文作者为著名作家,本
名李传敬,代表作有《药铺林》、

《双凰门》等)

““然然后后””及及其其他他
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